

CLINIQUE DES MALADIES INFANTILES

MARFAN.—I.—**Choléra infantile** (*Traitement*).

II.—**Myxœdème congénital** (*Traitement*).

III.—**Vulvovaginite purulente aigue** (*Traitement*).

IV.—**Pleurésie purulente** (*Diagnostic*).

I.—*Choléra infantile*

C'est aujourd'hui le 8 janvier. Quel âge a votre enfant, Madame ?

Il a eu quatre mois le 29.

Vous l'avez déjà présenté à la consultation, dites-vous, à la fin de décembre. Que trouviez-vous de mauvais dans sa santé ? — Il vomissait tout ce qu'il prenait et il avait la fièvre.

Est-ce qu'il toussait ? — Il ne toussait pas du tout.

On a gardé quelques jours votre bébé ; on vous l'a rendu, très certainement parce qu'il s'était amélioré ; vous nous le ramenez aujourd'hui. Que lui est-il donc survenu ?

Il s'est mis à tousser un peu, et vous voyez comme il est maigre ; c'est depuis le 31 qu'il a ainsi maigri. Il est toujours altéré. Et puis, voilà trois jours qu'il a la diarrhée.

Comment le nourrissez-vous ? Il est élevé au biberon ? — Oui, monsieur, il prend du lait stérilisé.

Du lait pur ou du lait coupé ? — Du lait coupé d'eau bouillie, un quart de verre d'eau et le reste est du lait.

Mais vous ne lui donniez pas à boire un verre tout entier ? — Non, un demi-verre chaque fois, toutes les deux heures ou toutes les heures ; cela dépendait de son sommeil.

Et la nuit ? — Je ne lui donnais à boire que deux fois par nuit.

Avait-il quelquefois de la diarrhée ? — Non, il n'en a que depuis trois jours.

Vous avez dit qu'il vomissait tout ce qu'il buvait. Est-ce qu'il avait l'habitude de vomir ainsi depuis sa naissance ? — Non, il ne rendait un peu que quand il prenait trop.

Messieurs, vous voyez que cet enfant a le facies qu'imprime le choléra infantile. Mais le choléra infantile est rare en hiver ; c'est surtout en été qu'il est fréquent. Ce nourrisson vomissait parce qu'il prenait trop souvent du lait et une trop grande quantité à la fois. Sa mère l'a conduit à cet hôpital ; on l'a soigné, amélioré. Sa mère a pu le reprendre. Mais il a vomi de nouveau et s'est mis à tousser. Cette toux indiquerait quelque complication du côté des voies respiratoires.

Mais regardez ce visage. La peau est flasque, ridée ; les yeux excavés profondément, bordés d'un cercle noir ; le nez est pincé ; la grande fontanelle est un peu déprimée.